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VERBALE 
 

ASSEMBLEA PUBBLICA ORDINARIA #4_2023 
 

04.12.2023, 18:30 
 

Sede dell’associazione “Club Italia”  
Borschkegasse 7, 1090 Vienna 

 
 

Ordine del Giorno Relatore 

Relazione del Presidente del 
Comites Austria Relazione fine anno 2023 Paolo Manganiello 

Relazione Presidenti Commissioni 
di lavoro 

EVENTI Margherita Salucci 

LAVORO, INTEGRAZIONI E POLITICHE 
SOCIALI Francesco Marrella 

CULTURA, ISTRUZIONE E LINGUA 
ITALIANA Lidia Campanale 

COMUNICAZIONE Marta Mauro 

Festival di letteratura italiana a 
Vienna “La Fonte” 

Presentazione da parte di Silvia 
Chiarini e Anna Bellé + discussione su 

eventuale collaborazione 
Paolo Manganiello 

Bilancio Resoconto bilancio 2023 Andrea Blasioli 

Domande del pubblico   

 
 

Lunedì 4 Dicembre 2023 si è tenuta la quarta Assemblea Pubblica Generale del 2023 del COMITES 
AUSTRIA (qui di seguito “Comites” o “Comitato”). La seduta si è svolta presso la sede del Club Italia in 
Borschkegasse 7, 1090 a Vienna, con anche la possibilità per i consiglieri impossibilitati a raggiungere 
il luogo stabilito di collegarsi in via remoto tramite piattaforma Zoom. 
 
Come ogni Assemblea pubblica, data e luogo sono stati comunicati tramite le piattaforme gestite dal 
Comites stesso (sito web e social media). 
 
La seduta è ufficialmente iniziata alle ore 18:30 ed è terminata alle ore 20:30. 
 
Come rappresentanti del Comites (in ordine alfabetico) sono presenti in loco: 

- Blasioli Andrea 
- Campanale Lidia 
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- Florenzi Carlo 
- Manganiello Paolo 
- Marrella Francesco 
- Salucci Margherita 

e in remoto: 
- Mauro Marta  
- Rebeschini Sara 

 
Sono assenti i seguenti consiglieri:  

- Carpanese Claudia 
- Rinaldi Ivan 
- Scendoni Alessandro 

 

● Relazione del Presidente del Comites Austria 
 
Il Presidente del Comites Paolo Manganiello apre la seduta odierna con il resoconto delle attività 
svolte nel secondo anno del mandato del Comites Austria. Il 2023 è stato per il Comites un anno 
all’insegna degli eventi, recepiti con molto interesse e ampia partecipazione da parte dei connazionali. 
Il Presidente prosegue riflettendo su alcune criticità riscontrate, come l’impossibilità di attuare alcuni 
progetti, a causa anche della mancanza di fondi ministeriali.  
 
Per il prossimo anno, si prevede di realizzare prima di tutto il programma già presentato e si richiede 
per questo il supporto di tutti i consiglieri del Comitato. Nel 2024 sarà anche importante instaurare 
una collaborazione con il nuovo Ambasciatore che si insedierà, per trovare temi e sinergie su cui 
lavorare insieme a favore dei connazionali, ma anche con le autorità locali. 
 
Il Presidente Manganiello conclude ringraziando i membri del Comites, tutti coloro che hanno aiutato 
nella realizzazione degli eventi, gli esperti, le guide e gli artisti, come anche coloro che hanno ospitato 
il Comitato negli incontri e nelle riunioni, il capo della cancelleria consolare De Mare e tutti i suoi 
collaboratori e collaboratrici, la comunità italiana in Austria per il supporto, la partecipazione alle 
iniziative e i sempre utili riscontri. 
 
Per la versione integrale della relazione si rimanda all‘allegato al verbale.  
 

● Relazione Presidenti Commissioni di lavoro 
 
COMMISSIONE DI LAVORO “EVENTI” 
 
La Presidente della Commissione “Eventi” Margherita Salucci ricorda all’assemblea odierna gli eventi 
organizzati quest’anno, partendo da alcuni numeri e dati. 
Nel 2023 sono stati organizzati 16 eventi in 12 mesi, di cui 3 per bambini (Festa di carnevale e due tour 
guidati), 4 visite guidate a piedi, 2 visite guidate alla scoperta dell’architettura di Vienna in bicicletta, 
1 visita al Kunsthistorisches Museum, 1 conferenza storica, 2 AperiComites in musica, 1 aperitivo 
networking, 1 merenda che ha sostituito la Wanderung che si è stata cancellata, per concludere con 
la festa di fine anno di fine novembre. 
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Agli eventi hanno partecipato in totale circa 580 persone, quasi tutti gli appuntamenti sono andati 
sold-out in poco tempo con lunghe liste di attesa. 
La spesa totale è stata di € 4464. Il budget richiesto dalla Commissione a fine 2022 era leggermente 
inferiore (€ 3600), ma visto il crescente successo delle iniziative era stato preventivamente 
incrementato durante il corso dell’anno su approvazione unanime del Comitato. 
 
La Presidente di Commissione Salucci prosegue ricordando che dietro a questi dati vanno considerate 
le numerose ore di lavoro necessarie per tale risultato (telefonate, e-mail, messaggi vocali, pizze 
provate e sale visitate!). Solo a testimoniare il grande impegno, serietà e professionalità di tutti i 
membri della Commissione, che hanno curato ogni evento dall’idea, alla organizzazione e infine 
realizzazione. Impegno e a volte fatica, che sono stati ripagati dal successo delle iniziative e dai 
feedback sempre positivi. 
 
Proseguendo nel suo intervento, Margherita Salucci ringrazia tutti gli esperti e artisti che hanno 
collaborato con il Comites quest’anno e che si augura continueranno a supportarci anche in futuro: la 
guida Germana Palmiotti, la guida e architetto Lorenzo Menato, il ballerino Emanuele Spampinato, 
l’artista Danny Bianchi e il duo Ammazzacaffè. 
Viene ringraziati anche gli sponsor Das Rad, negozio e officina di biciclette che ha contribuito alla 
realizzazione dei due tour Archibike, il negozio di giocattoli Fürnis Mädchen und Buben per aver messo 
a disposizione materiale per bambini nella festa di fine anno, l’attore Hubert Wolf e i ristoranti La 
Farina, Vineria Wien, O’Sfizio Ristogastronomia e Laimgrube che hanno ospitato il Comites negli 
aperitivi. 
 
Vengono ringraziati i membri della Commissione, in special modo Sara Rebeschini, Marta Mauro, 
Andrea Blasioli e Carlo Florenzi per il loro impegno e lavoro e la Commissione Comunicazione per aver 
pubblicizzato tutti gli eventi e curato la grafica. 
 
Margherita Salucci conclude con una riflessione sul futuro. La Commissione proseguirà il suo operato 
con lo stesso impegno, con nuovi eventi, mentre alcuni eventi potrebbero essere ripetuti e altri 
migliorati per continuare ad offrire iniziative con scopo ludico ricreativo, mirate all’integrazione e 
socializzazione della comunità italiana in Austria. La promessa per il prossimo anno, nel caso il budget 
lo consenta, è infatti anche quella di organizzare una o due iniziative fuori Vienna, per poter incontrare 
e coinvolgere anche la comunità che non si trova a Vienna.  
 
COMMISSIONE DI LAVORO “LAVORO, INTEGRAZIONI E POLITICHE SOCIALI” 

 
La seduta prosegue con l’intervento di Francesco Marrella, presidente della Commissione di lavoro 
“Lavoro, integrazioni e politiche sociali”, che sottolinea il fatto che questa Commissione si pone al 
cuore del lavoro e del mandato del Comites.  
Marrella sottolinea come molte delle attività realizzate dal Comitato quest’anno ricadono nelle aree 
di competenza della Commissione e rispondono alle necessità dei connazionali, rimarcando come 
questa Commissione più che essere un gruppo di individui che lavora ad un programma 
complementare di iniziative, è invece uno strumento informale per assicurare che temi di diritti civili 
e del lavoro vengano inclusi negli eventi organizzati dal Comitato. 
 
Viene presentato come esempio il ciclo di incontri del progetto “Benvenuti in Austria” che ha toccato 
infatti temi cardine per gli italiani in Austria come: sistema scolastico, sussidi alla disoccupazione e 
sviluppo di attività d’impresa.   
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Il Presidente di Commissione Marrella ricorda il successo del Rapporto sulla Comunità Italiana in 
Austria 2022. Dopo la presentazione ufficiale all’IIC dello scorso mese, il Comites è stato invitato a 
presentare il Rapporto alla Camera dei deputati il prossimo 19 dicembre.  
 
Per molti aspetti il Rapporto sulla Comunità Italiana in Austria 2022 ha avanzato in maniera 
considerevole la comprensione delle aree di stress per i connazionali quando vedono i loro diritti non 
realizzati così come la loro interazione con il mercato del lavoro austriaco.  
 
Francesco Marella prosegue ricordando che i risultati del citato Rapporto offrono moltissimi spunti su 
aspetti su cui il Comites si potrà concentrare nel prossimo anno: 

- fornire maggiori informazioni su temi fondamentali per i connazionali dopo il loro arrivo in 
Austria, sotto forma di mini-guide/onepager/video;  

- combattere stereotipi, come è stato fatto sollecitando la rimozione di un nome, carico di 
preconcetti, di una pizzeria a Vienna; 

- associazionismo, il Comites si impegnerà a promuovere il lavoro delle poche associazioni 
esistenti sul territorio e a supportare la creazione di nuove; 

- investire nella creazione di momenti di partecipazione e dialogo con specifiche categorie 
professionali, come per esempio quella dei professionisti nell’ambito della ristorazione e 
dell’ospitalità. Per questo una proposta che viene avanzata è l’organizzazione di consultazioni 
pubbliche per comprendere l’esistenza di eventuali criticità. 

- considerare una valutazione di eventuali aree dove i diritti dei cittadini non vengono realizzati 
a causa dell'impossibilità di acquisire la doppia cittadinanza nel paese. Tema ancor più 
importante viste le prossime elezioni Nazionali in cui molti dei cittadini non possono 
partecipare.  

- dedicare un incontro del progetto “Benvenuti in Austria” sul tema della legalità, per 
informare i cittadini dei principali strumenti e attori nel caso della necessità di ricevere 
supporto legale nel paese. L'obiettivo successivo dovrebbe essere la creazione di una rete di 
avvocati italiani o che parlano italiano. 

- rafforzare i rapporti con l’INCA di Innsbruck per massimizzare l’assistenza agli italiani nel 
paese in ambito di pensioni; 

- farsi portavoce della crescente necessità di assistenza consolare per l’adempimento di 
necessità amministrative, come passaporti, C.I. etc. Nel presentare il tema si spiega come da 
una parte vada rimarcato che il ruolo del Comites è quello di sollevare le difficoltà della 
comunità, in contatto con Consolato e Ambasciata, dall’altra, si ricorda che qui si ferma il ruolo 
del Comites, potendo solo prendere nota delle difficoltà sistemiche con cui il Consolato ha a 
che fare per far fronte alla crescente richiesta.  

Marrella sottolinea che il Comites lavora per tutti gli italiani e italiani in Austria, ricollegandosi a quanto 
già sollevato da altri consiglieri. Per questo la presenza del Comitato deve diventare più visibile e 
concreta anche al di fuori di Vienna. Sarà necessario il prossimo anno aprire un dialogo diretto anche 
con le comunità fuori Vienna per capirne meglio le necessità specifiche.  
 
Marrella conclude il suo intervento ricordando che a giugno 2024 si svolgeranno le elezioni per il 
rinnovo del Parlamento Europeo e così come già accennato dal Presidente Manganiello a inizio 
seduta, il Comites sarà coinvolto nel distribuire informazioni, ad esempio sulle modalità di voto, con 
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anche il compito di fare in modo che la partecipazione da parte dei connazionali residenti in Austria 
sia alta.  
 
COMMISSIONE DI LAVORO “CULTURA, ISTRUZIONE E LINGUA ITALIANA” 
 
La Presidente della Commissione di lavoro “Cultura, Istruzione e Lingua Italiana” Lidia Campanale apre 
il suo intervento ricordando che nell’ultimo anno il lavoro della Commissione si è incentrato sul 
potenziamento dell’offerta formativa della lingua italiana per diverse fasce d’età nell’area di Vienna. 
 
Questo ha portato ad un impegno importante nel supportare il progetto di una Scuola Europea a 
Vienna, che potrebbe rappresentare un’opportunità concreta per la promozione della nostra lingua 
in una prospettiva europeista. La Presidente ha voluto sottolineare come questo progetto complesso 
sarà parte dei lavori che interesseranno la commissione anche durante il prossimo anno.  
 
La Presidente Campanale ha anche parlato dell’importante ruolo assunto al Consiglio Generale degli 
Italiani all’estero in qualità di Presidente della IV Commissione Tematica: Lingua & Cultura, e di quanto 
questo nuovo mandato abbia inciso sulla programmazione del lavoro a supporto del Comites e delle 
Associazioni sin dalla prima Assemblea Plenaria dello scorso giugno. 
Ciò’ ha infatti dato l’opportunità di porre le basi per un proficuo dialogo tra CGIE, Comites, Istituto 
Italiano di Cultura, Consolato e Ambasciata nell’ analizzare quelle che sono le realtà associative, enti 
gestori/promotori che si interessano specificatamente della promozione della cultura e lingua italiana 
in Austria. Durante i due incontri post-Plenaria di agosto e settembre si è cercato di capire quali 
possano essere gli strumenti da utilizzare per rispondere alla crescente necessità da parte della 
comunità italiana in materia di corsi strutturati, riconosciuti e che diano una continuità ai fruitori dei 
corsi. Questo primo lavoro ha portato a riflettere sulla possibilità di presentare delle proposte per la 
programmazione con il Comites di incontri online e in presenza sul tema per i prossimi anni. 
 
La Presidente ha voluto inoltre congratulare la commissione Eventi per l’eccellente lavoro svolto 
quest’anno e ha sottolineato come la costituzione di questa nuova Commissione abbia di fatto 
alleggerito il carico di lavoro nell’organizzazione di eventi che in passato era stato parte della 
programmazione della Commissione Cultura e Lingua italiana.  
 
La Presidente Campanale conclude ringraziando i consiglieri e le consigliere per il lavoro svolto e il 
Club Italia per aver ospitato il Comites nell’assemblea pubblica odierna. 
 
COMMISSIONE DI LAVORO “COMUNICAZIONE” 
 
La Presidente della Commissione “Comunicazione” Marta Mauro riporta all’assemblea i dati molto 
positivi, aggiornati alla data odierna, sull’andamento delle principali pagine social media del Comites, 
come di seguito:  

 
● Aggiornamento sull’andamento pagina Facebook 2023: 

Visualizzazioni: 6935 (+88,1% rispetto al 2022) 
1281 Follower 
Target raggiunto: 60,1% Donne e 39,9% Uomini tra i 25 e 54 anni di età 
51,1% di visualizzazioni nell’area Vienna  
163 nuovi followers e “mi piace” 
Copertura post: 16.056, punta in aprile e calo nei mesi estivi  
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● Aggiornamento sull’andamento account Instagram 2023: 

Visualizzazioni: 1062 (+181,7%) 
535 Follower 
Target raggiunto: 58,6% Donne tra i 25 e i 40 anni; uomini 41,4% tra i 35 e 44 anni 
47,7% di visualizzazioni nell‘area Vienna  
235 nuovi followers (aumento in aprile, ottobre e novembre) 
Copertura post: costante tra gennaio-aprile, incremento a giugno e nel periodo settembre-
novembre. Periodo estivo in calo, per le poche attività pubblicate. 

Per quanto riguarda la newsletter, Mauro informa la seduta che gli iscritti sono circa 250. 
Si suggerisce di creare un canale YouTube del Comites per la diffusione specifica dei video. 
 
Una considerazione viene fatta sul materiale informativo del Comites che è stato stampato e 
distribuito. Tale materiale risulta probabilmente di poco interesse, poiché durante gli aperitivi, i 
volantini non vengono guardati o presi dal pubblico. Si valuta quindi se sia necessario o meno 
ristamparli, considerati quelli ancora non utilizzati. 
 
Per il prossimo anno verranno invece create delle magliette/felpe/porta budge con il logo del Comites 
da indossare negli eventi pubblici. 
 
La Commissione Comunicazione in collaborazione con la Commissione “Lavoro, Integrazioni e Politiche 
Sociali” si occuperà il prossimo anno della produzione e susseguente distribuzione di fogli informativi 
dedicati al supporto dei cittadini nel loro trasferimento in Austria. L’intenzione è quella di rendere 
disponibili e promuovere i fogli illustrativi tanto in Austria quanto con le associazioni ed enti regionali 
dei territori da cui si riscontra maggiore afflusso. 
 
Marta Mauro in conclusione tiene a ricordare ai consiglieri del Comites che è importante rispondere 
alle domande importanti e richieste nel gruppo WhatsApp del Comites (es. Doodle per fissare le 
riunioni). 
 
La Presidente di Commissione ringrazia tutti i consiglieri, in special modo, Sara Rebeschini e 
Margherita Salucci per aiutare la Commissione nel preparare i testi e le foto dei post relativi agli eventi 
della Commissioni Eventi. 
 
 
● Festival di letteratura italiana a Vienna “LA FONTE” 

 
La seduta odierna continua con la presentazione del festival di letteratura italiana a Vienna “LA 
FONTE” da parte delle ospiti Silvia Chiarini (responsabile della sezione italiana della libreria 
Buchhandlung List – Internationale Literatur) e Anna Bellé (direttrice della sezione italiana della filiale 
Bücherei Heiligenstadt der Stadt Wien). 
 
LA FONTE è il primo Festival di Letteratura Italiana a Vienna ed è organizzato dall'associazione 
culturale “Libellula. Italienische Kultur in Wien”, oltre che dall’IIC, dall’Associazione culturale Librai in 
Corso e dalla Libreria Hartliebs Bücher di Vienna.  
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Silvia Chiarini e Anna Bellé sono infatti due delle cofondatrici di “Libellula. Italienische Kultur in Wien” 
fondata di recente, con lo scopo di promuovere e diffondere la letteratura italiana in Austria e a livello 
europeo, organizzando eventi e iniziative di carattere letterario, musicale, cinematografico e teatrale. 
 
La prossima e terza edizione del Festival LA FONTE si terrà a Vienna presso il Teatro Odeon dal 1 al 3 
marzo 2024 e prevederà presentazioni bilingue italiano-tedesco con traduzione consecutiva e una 
lettura per bambini solo in italiano. Sarà un festival con autori e autrici dall’Italia per raccontare, 
attraverso diversi generi letterari e linguaggi, la letteratura italiana contemporanea. Il programma 
della versione del 2024, sarà noto a metà gennaio 2024. 
 
Due degli sponsor principali del Festival sono la Gelateria Bortolotti e Generali Assicurazioni, ma anche 
ristoratori locali che finanziano per esempio anche solo le spese di pernottamento degli autori, oltre 
che ad istituti, aziende e alle donazioni. 
 
Prende quindi la parola il Presidente del Comites Paolo Manganiello, ringraziando le ospiti per la 
presentazione e introducendo il tema di una potenziale collaborazione tra il Festival LA FONTE e il 
Comites. 
 
Riconoscendo la grande importanza del Festival come uno dei mezzi principali per promuovere e 
diffondere la letteratura italiana in Austria, la cooperazione con il Comites potrebbe svolgersi in due 
modi. O con semplice sponsorizzazione, con eventuale possibilità di essere presenti al teatro Odeon 
durante il festival con un proprio stand/roll-up o sostenendo i costi specifici di uno degli eventi del 
calendario del festival, per esempio anche incaricandosi di rimborsare i costi legati ad un artista.  
 
La collaborazione con il Comites non deve dipendere o essere proporzionale al budget del festival e in 
base al contributo poi potrà essere valutato come verrà inserito il Comites tra i sostenitori del LA 
FONTE. 
Si decide, che alla luce della discussione di oggi, il Comites si riunirà per prendere una decisione a 
riguardo entro fine dell’anno, considerato che il materiale del Festival dovrà andare in stampa entro 
metà gennaio. Il Comites chiarirà, eventualmente anche con il Consolato, se la normativa preveda o 
meno la sponsorizzazione. 
 
La consigliera Lidia Campanale, propone per i prossimi anni, di presentare un vero e proprio progetto 
a bilancio che includa l’organizzazione di un evento legato al festival (es. figura della donna nella 
letteratura italiana). L’assemblea decide di tenere in considerazione la proposta. 
 
Il consigliere Marrella espone come il coinvolgimento del Comites nel festival 2024 voglia essere un 
primo banco di prova in considerazione di una più stabile e strutturale collaborazione negli anni a 
venire sulla base dei fondi disponibili e volontà degli organizzatori. 
 
 
● Bilancio 2023 

 
L’ultimo punto all’ordine del giorno della seduta prevede un breve aggiornamento sul bilancio del 
2023. Il tesoriere del Comites Andrea Blasioli, prende quindi la parola e prima di tutto si complimenta 
con tutti i consiglieri per avere tenuto la contabilità di loro competenza in maniera molto disciplinata.  
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Il tesoriere prosegue informando l’assemblea che il saldo in attivo del 2023 sarà di circa €2700 (incluso 
il finanziamento integrativo ricevuto a fine anno) e i fondi locali (sponsor, donazioni ricevute). Tale 
somma verrà usata per coprire le spese delle prime attività del 2024, in attesa di ricevere il 
finanziamento richiesto per il prossimo anno. 
 
Si ricorda che anche quest’anno dovranno essere nominati due revisori dei conti per l’approvazione 
del bilancio 2023. 
 
 
● Domande del pubblico 

 
Gianfranco Licandri, Presidente e uno dei soci fondatori del Club Italia a Vienna, ringrazia prima di 
tutto l’assemblea per l’operato straordinario nel 2023. Essendo stato lui stesso stato Presidente del 
primo Comites di Vienna negli anni ’90 condivide con i presenti la sua esperienza, suggerendo tra le 
altre cose di riorganizzare, in collaborazione con l’Ambasciata, il “Ballo degli Italiani”. 
 
Il Presidente Paolo Manganiello, ringraziando di nuovo i consiglieri, le ospiti intervenute, il pubblico 
presente e il Club Italia per l’ospitalità, chiude formalmente la seduta alle ore 20:30. 
 
 
Allegato:  

● Relazione fine anno 2023 

 

 
Vienna, 4 dicembre 2023 
 

                
  LA SEGRETARIA     IL RAPPRESENTANTE LEGALE DEL COMITES 

     MARGHERITA SALUCCI          PAOLO MANGANIELLO 
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Comites Austria - Assemblea Generale Pubblica 04.12.2023 
RELAZIONE FINE ANNO 2023 

 
Care e cari consiglieri, care e cari connazionali, 
 
vi do il benvenuto a questa quarta assemblea generale del 2023 che conclude anche il secondo anno 
del nostro mandato per il Comites Austria. Mi fa molto piacere essere questa sera ospiti nella sede del 
Club Italia, una delle associazioni italiane storiche di Vienna e il cui presidente Gianfranco Licandro è 
stato anche presidente del primo Comites in Austria.  
 
Il 2023 è stato per il nostro Comitato un anno all’insegna degli eventi. Sono stati ben 25 quelli ufficiali, 
a cui si vanno ad aggiungere le molte riunioni interne e un numero direi incalcolabile di messaggi nelle 
nostre chat organizzative.  Non mi soffermerò ora sulle singole attività, che verranno ampiamente 
riportate questa sera nelle relazioni dei presidenti delle nostre Commissioni, ma voglio solo 
complimentarmi con tutti voi per l’organizzazione di essi, come sappiamo ogni evento è stato recepito 
con molto interesse e una ampia partecipazione da parte dei connazionali.  
 
Bisogna fare in queste occasioni però anche un po’ di autocritica. Ci sono stati infatti progetti che 
avevamo in programma per quest’anno ma che non siamo riusciti a realizzare. Il progetto Altrove, 
proposto da me e di cui quindi me ne prendo la responsabilità, come anche gli incontri con le comunità 
italiane al di fuori di Vienna o le guide scritte che ci eravamo proposti di realizzare. Possiamo trovare 
certamente una giustificazione nella mancanza di fondi che ci ha messo a disposizione il Ministero 
rispetto a quanto richiesto (ricordo che avevamo inserito tra le voci anche la richiesta di fondi per 
l’apertura di una sede del Comites che non ci è stata assegnata), ma ritengo che sia anche importante 
una riflessione per il futuro su quali attività si voglia puntare visto il nostro limitato numero di 
consiglieri e di tempo a disposizione di ognuno di noi. 
 
Pensando appunto al futuro, lasciatemi infine qualche pensiero sulle attività che ci aspettano l’anno 
prossimo. Innanzitutto la realizzazione del programma che abbiamo presentato nella richiesta di 
finanziamento inviata al Ministero. Continueranno gli eventi per adulti e bambini, come anche gli 
incontri di approfondimento su vari temi, tutte attività che già hanno avuto un ottimo riscontro in 
questi anni e di cui siamo ormai rodati nell’organizzazione di essi. Ma abbiamo previsto anche la 
creazione di guide informative, sia in formato cartaceo che video, come anche la continuazione della 
ricerca sulla comunità italiana in Austria. Attività che avranno sicuramente bisogno del supporto di 
tutti i consiglieri del Comitato per essere realizzate appieno.  
 
Nel 2024 sarà anche importante instaurare una collaborazione con il nuovo Ambasciatore che si 
insedierà, per trovare temi e sinergie su cui lavorare insieme a favore dei connazionali. Senza 
dimenticare il creare un legame con le istituzioni austriache, con l’obiettivo di diventare anche per 
loro un riferimento per tutto quello che riguarda la nostra comunità. Ricordo infine che a giugno si 
svolgeranno le elezioni per il rinnovo del Parlamento Europeo, sarà sicuramente anche nostro compito 
fare in modo che la partecipazione da parte dei connazionali residenti in Austria sia alta.  
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Concludo naturalmente con alcuni ringraziamenti: innanzitutto voi membri del Comites, per il lavoro 
che state svolgendo, perché, come penso sia sempre importante ripeterlo, dietro ai progetti che 
realizziamo c’è veramente tanto impegno e tempo messo a disposizione gratuitamente a favore della 
comunità. Voglio anche ringraziare tutti coloro che quest’anno ci hanno aiutato nella realizzazione 
degli eventi, gli esperti, le guide e gli artisti, come anche coloro che ci hanno ospitato nei nostri incontri 
e nelle nostre riunioni. Ringrazio anche il capo della cancelleria consolare Emanuela de Mare e tutti i 
suoi collaboratori e collaboratrici, che ci supportano sempre nelle nostre richieste e nella realizzazione 
delle nostre attività. E infine ringrazio la comunità italiana in Austria che rappresentiamo, per il 
supporto, la partecipazione alle nostre iniziative e i sempre utili feedback sul nostro operato.  
Grazie a tutti e buon lavoro. 
 

Paolo Manganiello 
Presidente Comites Austria 

 
 
 


